

# « Les naturistes sont une grande famille »

Les naturistes de l'Anjou fêtaient ce week-end les 40 ans de l'association Natanjou, à Cornillé, en présence du président national.



Cornillé-les-Caves terrain de la Boisnière, samedi. Les naturistes de Maine-et-Loire fêtent les quarante ans de l'association Natanjou en présence du président national.

**N**atanjou est née en 1976. Les choses ont-elles beaucoup changé depuis le grand engouement des années 60 et 70 pour le naturisme ?

**Armand Jamier** : « D'autres clubs en France sont plus anciens encore ! Certains ont plus de 80 ans ! La création de la fédération nationale de naturisme (FFN), en 1950, a été une impulsion pour la création de multiples associations et de centres de vacances. Des pionniers fondateurs, il nous reste un état d'esprit ; un art de vivre qui reste présent. Aujourd'hui, en 2016, on a moins la tête dans les nuages et davantage les pieds sur terre, peut-être. Mais les naturistes sont toujours une grande famille ouverte et accueillante, avec ses querelles parfois, mais aussi ses moments forts ».

**Le mot famille revient souvent dans vos propos...**

« Je veux dire que lorsqu'on va dans un centre de vacances naturistes, on n'est pas inquiets. On est accueilli par le responsable du centre mais aussi par l'ensemble des personnes sur le

terrain. J'ai aimé avec de très jeunes familles avec de très jeunes enfants. C'est le profil des nouveaux naturistes. En ce moment au niveau de la fédération, on a un taux de nouveaux adhérents qui tournent à 30 %. Le naturisme est en pleine expansion ! ».

**On voit aujourd'hui se développer des centres naturistes importants qui sont des entreprises commerciales. Vous ne craignez pas une dérive ?**

« Quelle dérive ? Bien au contraire ! Chez nous, le monde associatif est en progression au niveau de la fédération. En ce moment, on est à cinquante-cinquante : 156 centres associatifs et 156 centres commerciaux participent à la vie de la fédération. Des associations nouvelles apparaissent chaque année. D'autres disparaissent, mais le solde est très largement positif ».

**Dans l'ensemble, le monde associatif est vieillissant...**

« Pas chez nous ! Enfin... Disons que ça dépend des associations... Mais globalement, on constate au contraire un rajeunissement très fort. Nous voyons des gens jeunes venir dans nos associations et nos centres. Beaucoup de jeunes et surtout des

familles avec de très jeunes enfants. C'est le profil des nouveaux naturistes. En ce moment au niveau de la fédération, on a un taux de nouveaux adhérents qui tournent à 30 %. Le naturisme est en pleine expansion ! ».

**Comment expliquez-vous cet engouement ?**

« C'est très clairement une réaction à la pression du monde du travail, à celle de l'environnement urbain, aux événements aussi... Les gens ont besoin de décrocher ; de faire une pause. De revenir à des valeurs simples de paix, de convivialité et de partage, de respect de soi, des autres et de l'environnement, qui sont les valeurs du naturisme. Les gens y sont de plus en plus sensibles. En mars dernier, la fédération avait un stand au salon mondial du tourisme, Porte de Versailles à Paris. C'est la première fois que nous recevons un tel accueil ».

**Comment «vendez»-vous le naturisme aux gens qui viennent vous voir ?**

« Je leur dis que le naturisme, c'est une prise de conscience du respect de soi, de l'autre, de son environnement... La nudité n'est qu'un

moyen. C'est un vecteur commun à tous qui permet à chacun de prendre conscience de ses forces et de ses fragilités. Habillés, on se construit inconsciemment une carapace qui nous permet d'être parfois agressifs envers les autres ; se sortir de notre humanité. Mais une fois encore, la nudité n'est qu'un moyen. Il ne faut pas associer naturisme et nudité ».

**Comment cela ?**

« Ce n'est pas lié dans l'absolu. La nudité n'est pas incontournable. On peut être nu et avoir un comportement anti-naturiste. Sur notre stand à Paris, je reconnaissais tout de suite ceux qui n'ont pas l'esprit naturiste : ils ne disent pas bonjour... » (rires)

**Vous dites que le naturisme est de mieux en mieux accepté par la société et que les naturistes ne se cachent plus. Vous-même, vous avez marqué sur votre chemise que vous êtes naturiste...**

« Cette chemise siglée ? Je la mets dès que je sors... Elle me vaut bien des questions mais jamais je n'ai été agressé. En banlieue, il m'est arrivé d'être interpellé par des maris de femmes voilées qui ne comprennent pas pourquoi j'aime vivre nu. Je réponds : «Vous avez un mode de vie

que je peux admirer. Mais permettez-moi d'exister à côté de vous et, alors, je vous accepterai dans votre condition». C'est un discours qui a toujours été compris et accepté. La société a connu un virage dans les années 70 : elle est devenue une société de besoins, organisant une frustration permanente alimentée par la publicité. Or la frustration génère des violences qui deviennent néfastes. On en revient... »

**À la télévision, sur internet ou sur les publicités, la nudité est partout aujourd'hui. Le naturisme a-t-il encore un sens et un avenir ?**

« Encore une fois, il faut bien distinguer naturisme et nudité. Sur le fond, je crois que le naturisme de demain est déjà là : c'est la reconnaissance d'un art de vivre d'éducation populaire dans le respect de chacun, dans celui de soi, des autres, de l'environnement, d'un art de vivre... »

**Vous parlez comme un homme politique...**

« C'est un bien grand mot, mais il y a de ça... Nous avons, je crois, des solutions à proposer pour le mieux vivre ensemble et, à notre manière, participer à la vie de la nation ».

[www.ffn-naturisme.com](http://www.ffn-naturisme.com)

## REPÈRES

**Dominique Blairé**

**1962** : Naissance à Angers

**2004** : Découverte du naturisme lors de vacances à Leucate, dans l'Aude, « l'année de la canicule ». Adhésion à Natanjou.

**2010** : Est élu président de l'association Natanjou, jusqu'en 2014.

**2015** : Est élu administrateur régional auprès de la Fédération française de naturisme

« Dans le civil », Dominique Blairé est metteur au point à l'entreprise Constellium-Aviatube à Montreuil-Juigné. Il y est entré en 1982, alors que l'entreprise s'appelait alors Cégédur. Il est représentant du personnel, syndiqué CFTC. Dominique Blairé est marié et père de deux enfants.

## 40 ans de naturisme en Anjou, au moins...

Des groupes naturistes ont existé en Anjou depuis l'immédiat après-guerre. Les archives des publications spécialisées gardent la trace d'un groupe qui a même ponctuellement occupé une île de Loire, puis un manoir entouré de bois situé au Bois-aux-Geais, à Bourgneuf, près de Seiches-sur-le-Loir.

Fondée en 1976, Natanjou fut longtemps une association très discrète. Après avoir été très active à ses débuts, elle vivait doucement sur le terrain boisé et bien clos de 2 hectares qu'elle occupe à Cornillé-les-Caves. « C'était un peu «Pour vivre heureux, vivons cachés», se souvient Dominique Blairé, actuel président régional et président de Natanjou de 2010 à 2014. J'ai accepté de

prendre la présidence de l'association à la condition de mener une politique d'ouverture et de communication. On n'avait même pas d'adresse mail ! Aujourd'hui, on a un site internet et on participe à plein de salons et de forums. Et nous sommes le plus gros club des Pays-de-Loire ».

Aujourd'hui, Natanjou compte 130 adhérents. Le terrain de Cornillé-les-Caves accueille les adhérents et les naturistes de passage. Il est équipé de sanitaires, d'une piscine en dur, et d'une salle commune. Les activités sont réduites mais l'ambiance est paisible et chaleureuse, au point que le terrain est un peu exigü certains jours de la belle saison.

[www.natanjou.org](http://www.natanjou.org)



Terrain de Natanjou à Cornillé-les-Caves. L'été, de nombreux Angevins y passent leurs vacances, nus comme des vers, en pleine nature.

Photo : archives CO - Josselin CLAIR